

# LA INFORMACION

SUSCRIPCION

En Cádiz, al mes Ptas. 1'50  
Provincias, trimestre € 5 00  
Número de día 10 céntimos  
Anuncios a precios módicos, con extensa circulación por insertarse en las ediciones que en gran número se reparten gratis.

**BASES**  
Este periódico se publica todos los días menos los festivos, repartiendo además gratis una edición a los obreros.  
Oficinas:  
Beato Diego de Cádiz n.º 6.  
y talleres en la misma casa.

PERIÓDICO DE LA TARDE

## El asunto del día

Es notabilísimo y merece ser conocido el siguiente artículo de A. B. C.:

### El avance

Dice *El Imparcial* de ayer: «El avance de las fuerzas españolas no obedece a proyecto alguno de conquista.» La afirmación rotunda de un periódico que, aunque no sea ministerial, hace ministros, descorazonará al más optimista. Porque, ¿qué fueron nuestros soldados? El himno bélico de Canalejas y el viaje de Luque, ¿no darán de sí más que la degollación de otra ternera? ¿Vamos a desembarcar en Alhucemas? ¿Penetramos de una vez en el Rif? El cruce del Kert, ese flamante paso del Rubicón, ¿se quedará en agua de borrajas? ¿Volveremos a encerrarnos en los muros de Melilla? ¿Vamos sólo a castigar, ó a tomar tierras? ¿Se concentran en Marruecos 50.000 hombres por el gusto de dar una paliza a unos cabileños?

Necesita nuestro Gobierno una transfusión de sangre italiana. ¿Por qué va Italia a Trípoli? Va porque es una nación creadora de hombres, porque le rebosa la población, porque en Italia la propiedad está acotada, repartida, individualizada, y los desheredados, puestos en la dura alternativa de realizar allí una tremenda revolución social, despojando a los ricos, prefieren irse a la Argentina y a Túnez, aunque sea a la sombra de otra bandera. El Gobierno italiano, con gran previsión, cree que debe encauzar esa emigración a una provincia italiana, y a África va por ella. La colonización es el remedio del socialismo: armoniza la subsistencia de la patria con el reparto de la propiedad.

¿Por qué se meten los alemanes en Marruecos? ¿por qué estrujan a los franceses? ¿por qué les piden el Congo? Por la misma razón. En 1871 tenía Francia y tenía Alemania 38 millones de habitantes cada una. Eran dos naciones de igual población. Francia tiene hoy 39 millones, y Alemania 65. Y eso que el francés no emigra. Cada día degenera más el pueblo francés; en un semestre da la estadística 12.000 casamientos menos, más de 600 divorcios, 12.000 hijos menos y 25.000 fallecimientos más. A pesar de estar ahitos de dinero, muere más gente que nace. La mayoría de los europeos en Argelia son españoles; la mayoría en Túnez, italianos. ¿Tiene Francia derecho a poseer colonias? La busca como negocio, como explotación; pero como está fatigada de la médula, aquella negros que se batan moros que se vendan, y sus soldados después de estar cuarenta años cantando la revancha en los cafetines, pasan por el aro alemán. Tiene Francia cultura, oro y lujo, como la Roma pagana; pero a costa de la vida, contra natura; defraudando a la especie.

Doscientos mil españoles emigraron el año pasado a América. España se despuebla. No hay pan para tanta boca. Las mujeres procrean sin cesar y la masa de desheredados busca tierra, propiedad, trabajo, acción, patria nueva. El que se va, rara vez vuelve.

España es una madre fecunda que desgarrar sus entrañas para nutrir a pueblos anémicos. Con nuestra sangre alimentamos a Argelia. Francia, egoísta, no crea, no da hijos, no emigra pero como la banca judía tiene capital sobrado, explota, busca fincas, brazos, emigrantes, y a Marruecos irá un río de proletarios españoles a hacerse franceses, y aquella tierra virgen hará una competencia formidable a nuestra esquilimada agricultura, y sus filones intactos centuplicarán el tesoro francés, y la sangría suelta de nuestra emigración nutrirá las filas de su Ejército, y volcaremos allí nuestra vida, y nos afanaremos hasta los trócanos, y la inmoralidad francesa pudrirá totalmente nuestro cerebro.

Podíamos vivir sin colonias americanas: no podemos vivir con las venas abiertas.

¿Vamos a apurar el amargo trance de nuestro desahucio, a expiar culpas ajenas, a entrar en el camino del suicidio lento?

¿Tendremos todavía un resto de virilidad para reaccionar? ¿Nos quedará un soplo de alma?

El Sr. Canalejas pretendía resolver el problema con la división y reparto de los latifundios. ¿Qué más latifundio que Marruecos? Esa pérdida de doscientos mil españoles, ¿no es peor que una guerra? El capital hombre, ¿no es una resta de dinero?

Ya en el Tratado anglo-francés de 1904 prescribe Inglaterra a Francia la orden de dejar una faja a España que vaya desde Melilla a las alturas que dominan la derecha del Sáhara. Inglaterra no puede dejar a Francia el paso del Estrecho, como no le dejó el Canal de Suez, camino de la India.

Tratan los franceses de desentenderse de esta prescripción, porque les cuesta muy caro el permiso de conquistar a Marruecos, comprando al Sultán y dando la prima del Congo al atrevido concurrente de Agadir. Pero nosotros nada tenemos que ver con esto. Allí ellos. Si cree que vale eso el ser buena futura de lo que el Hándel vende con su pan se lo coma. Nosotros no podemos prescindir de la faja comprendida desde Ceuta al Sebú y del Muluya a Atlántico. Y aun esto es una insignificancia, una bicoqa, comparado con los riquísimos dominios que Francia se adjudica.

La obsesión de disgustar a Francia paraliza la acción de nuestro Gobierno. ¿Nos pone otra vez el veto? ¿Nos va a declarar la guerra? ¿Con qué derecho? ¿Porque queremos lo que ella quiere? Francia, hoy, está en una situación falsa, equivocada. Todo el mundo desconfía de ella. Desconfía con nosotros, lo es también con Inglaterra. La promesa del Congo desconfiada todos los planes ingleses. El Congo, en manos de Alemania, sería una amenaza formidable para los ingleses. Pretende Alemania forjarse un poderoso imperio en el centro de África, teniendo su colonia del Kamerón con su territorio del Este alemán, a través del Congo belga, cortando en el Tanganika el camino de los ingleses, desde el Egipto al Cabo. Esto no podía ser agradable a Inglaterra, y en cuanto se intentó, surgió la cuestión de Trípoli, que a la vez disgusta a Alemania y Francia, porque también ésta miraba a Trípoli con ojos codiciosos.

Todo este verano lo hemos perdido por culpa de Francia. Lo oportuno hubiera sido realizar las operaciones antes de la siega. Vendrá la lluvia providencial a ponerse de parte de los franceses?

Basta ya de vacilaciones y de cañoneos lentos; basta de meterse por vez en las trincheras. Hay que atacar por el Sud, por el llano, rodeando a la harca. Hay que darle la vuelta, entrar a brida suelta en la llanura del Garet, la de Sebra, invadir la meseta de Guerruan, sofocando en Beni-bu-Yahí y Metalsa el origen de la revuelta. Hay que tomar a Tafersit para cogernos por el estómago; Hay que desgarnecer los veintitantos puestos inútiles, concentrando todas sus guarniciones paradas en divisiones móviles. Hay que meterse en el corazón del Rif, y desembarcar de una vez y para siempre en la bahía de Alhucemas para emparedar las cabillas entre dos ó tres poderosos ejércitos. Y, por último, hay que trasladarse del Peñón de Vélez al cerro del Cantil, porque es una mala vergüenza que estemos cuatro siglos en un peñasco, espionando la hora de este acontecimiento.

Francia se retuerce bajo la bota del húngaro. Europa está distraída y preocupada con el conflicto italo-turco; las viejas alianzas se cuartean. Este es el momento. La ocasión pasa y no vuelve. Cuantos más hechos consumemos, más derechos alegaremos. El Rif no es de nadie. Nada tuvo que ver con el Sultán. Nuestra tropa necesita ejercicios, sultura, movilidad, dureza. Esta es la hora oportuna de crear un Ejército europeo habituado a la victoria. Adelante y viva España!

Jose Maria Escobar

## LOTERIA

En el sorteo verificado ayer resultaron agraciados con los premios mayores los siguientes números:

- Con 250.000 pesetas: 15.446, Madrid.
- Con 100.000 pesetas: 10.217, Almendralejos.
- Con 60.000 pesetas: 15.247, Madrid.
- Con 6.000 pesetas: 15.144, 4.208, 4.417, 13.782, 7 y 59, Madrid; 1.2545, Valencia; 10.334 y 2.055, Barcelona; 1.1615, Santiago; 771, Estepona; 1.590, Durango; 12.520, Medina Sidonia; 5593, Algeciras; 167, Utrera y 596, Coruña.

## POR TELEGRAFO

Madrid 10, 11'30.

### R. I. P. A.

Ha fallecido el general de división de la escala de reserva D. Manuel La Cerdá.

El finado era Senador vitalicio y fue Subsecretario del Ministerio de la Guerra con el gobierno del señor Dato.

### Audiencias

Los Sres. Villanueva y Bécerra, director este último de las obras del puerto de Melilla, han cumplimentado a S. M. el Rey.

### Pesame

D. Alfonso ha enviado su pesame

al Deán y al cabildo de la Catedral de Tarragona, por el fallecimiento del Arzobispo.

### Desfile

S. M. el Rey ha presenciado desde uno de los balcones de palacio, el desfile del regimiento de Wad-Ras.

### Nuevo subsecretario

Mañana a las once, se posesionará el Sr. Hontoria de la subsecretaría de Estado.

### Embajador

El Sr. Piña marcha el jueves a Barcelona, donde embarcará para Roma, con el fin de presentar sus credenciales de Embajador.

### Las operaciones en Melilla

El Gobierno ha recibido, además de los despachos de Melilla facilitados a la prensa, otros telegramas del general Luque, en los cuales comunica los proyectos de preparativos para las nuevas operaciones que han de realizarse en Marruecos.

Respecto a las que por el momento tendrán lugar, guarda reserva el Gobierno.

Solamente ha dicho el señor Canalejas sobre ello que no tardarán mucho y que el general Luque no está inactivo ni es perezoso.

Reina gran expectación ante las próximas operaciones, suponiéndose que tomarán parte en ellas varias columnas de los 60.000 hombres que hay en Melilla y las dotaciones de los barcos de la escuadra.

### Medidas oportunas

El Gobierno ha adoptado precauciones para evitar ciertas demostraciones desagradables que se decían iban a realizar los portugueses, al tiempo de marchar el Sr. Vasconcellos, el cual ha salido esta noche para Lisboa.

### Reunion

Esta tarde en la redacción de *El País*, se han reunido los directores de los periódicos para estudiar la petición del directorio de la unión republicana para que se publiquen nuevamente.

Los reunidos accedieron a ello.

### Reclusión

Después de varias declaraciones el Juzgado ha decretado la libertad del señor Zabala, que estaba recluso forzosamente en un sanatorio.

### De Hacienda

Se han firmado los siguientes decretos y reglas disposiciones del Ministerio de Hacienda.

Aprobando los créditos extraordinarios para Guerra y Marina.

Concediendo a la casa Rothschild la venta en comisión de los productos de las minas de Almadén.

Nombrando consejero de la Junta del monopolio de cerillas, a don Angel Vasconi.

### Nuevo coronel

Se ha firmado una disposición de Guerra, nombrando al coronel señor Romero Bienes para mandar el regimiento de San Fernando.

### Agasajo

Los ingenieros jefes de Obras públicas de las provincias han obsequiado con un banquete al Ministro de Fomento Sr. Gasset, asistiendo el señor Arminán.

El señor Nicolan ofreció el banquete.

El señor Gasset pronunció un discurso.

curso, excitándose a colocar en la Patria a la altura debida.

Lo de Portugal

Dicen de Lisboa, que los sucesos ocurridos en el distrito de Braganza, no han alterado la normalidad en el centro ni en el sur de Portugal.

La Prensa portuguesa censura al Gobierno español por la actitud benevola acerca de los monárquicos portugueses.

Los alemanes

Dicen de Berlín que mañana se reunirá la Comisión de negocios extranjeros del Consejo Federal.

Dícese que estudiará el convenio sobre Marruecos.

Visita a Chafarinas

En Chafarinas fondó el acorazado Pelayo, en el cual venían los generales Luque y Aldave, que visitaron la isla.

Felicitaron al coronel Sr. Anca, gobernador militar, por el brillante estado de la plaza y de la guarnición.

Los visitantes marcharon a Melilla complacidos.

También zarpo el cañonero General Concha.

Heridos

A Málaga, a bordo del vapor Canalejas, han llegado 187 enfermos y 13 heridos.

Las autoridades y gran gentío los recibieron.

En honor del jefe

Dicen de Palma de Mallorca que no se ha fijado aún la fecha de la celebración de la merienda con que el partido conservador obsequiará al señor Maura.

Será un acto grandioso, al que asistirán todos los Comités de la isla.

Buena señal

En Bilbao han reanudado los trabajos los Altos Hornos de Orconera, que estaban paralizados hace tiempo.

Se admitieron 4.40 obreros, de 56 que trabajaban antes.

El resto pidió una compensación por el incidente, que se les abonó.

Lo que dicen los monárquicos portugueses.

A San Sebastián, el jefe militar de los monárquicos portugueses, llegó de París con dirección a Portugal.

Dijo un redactor de El Pueblo Vasco, que los monárquicos harán la guerra por partidas y no dando grandes batallas.

Esperan el golpe decisivo que será por mar.

Los presidentes del trono, don Manuel y D. Miguel, hicieron un pacto.

En el caso de victoria por los monárquicos, el país hará un plebiscito para determinar quién reinará.

Paiva Conceiro será el jefe del Ejército y del Gobierno provisional.

Alemania ha mostrado sus simpatías por la Monarquía.

Embarque de tropas

Ayer por la mañana, dió comienzo el embarque en bateas y auxiliares de cañones, impedimenta y material de la batería de sitio y compañía de ingenieros, que se encontraba en esta para marchar a Larache.

Por la tarde se verificó el embarque de los soldados.

Bresencio: gran gentío. Asistieron el gobernador militar, comisario de Guerra y otros jefes y oficiales de la plaza.

La fuerza embarcada la forman unos 200 hombres.

La operación se hizo con todo orden, no habiendo que mencionar incidente alguno.

Para mantener el orden, a las proximidades del embarcadero concurren parejas de la guardia civil, vigilantes y cuerpo de Seguridad.

Quando los vapores zarparon para el buque que los ha de conducir a Larache, el número público prorrumpió en vítores, dando vivas al Rey, al Ejército y a España, a los que contestaron los soldados de gran entusiasmo.

El acto resultó hermoso, al par que conmovedor.

Los soldados ya alejados del embarcadero, agitaban los pañuelos en señal de despedida.

Estas fuerzas van en el transporte Almirante Lobo, que zarpó anoche de este puerto, como antes decimos, para el de Larache.

La batería de Artillería la manda el capitán D. José Morera Fernández.

Van también los primeros tenientes D. Sebastián Aranda del Río y D. Miguel Sánchez Trigo.

Segundos tenientes D. Antonio Meseguer Gómez y D. Juan Martínez Martín.

Maestro armero D. Francisco del Valle Baudil.

Obrero ajustador D. Manuel Baladrón Fernández.

Sargentos D. Rafael Sánchez Benítez, D. Antonio Beriguetain y D. Ignacio Real Pantegat.

Van siete cabos, el corneta Manuel Sarrat Torres y otros dos artilleros primeros y 66 segundos.

Llevar ocho piezas de 9 centímetros, de bronce, material correspondiente y dos caballos.

Acudieron al muelle para despedir a los expedicionarios, además del Gobernador militar de la plaza ya expresado, el general de la brigada señor Moraga y su ayudante Sr. García González, capitán del puerto D. Guillermo de Avila, coronel de Artillería D. Santiago Valderrama, tenientes coronetes D. Martín Valderrama y D. Enrique Fernández, comandantes Sres. Enríques, Pérez Marín y Martín Torrente, y capitanes Sres. Warleta, Santiago y Miró.

Teniente coronel de Ingenieros don Fernando Navarro y un capitán del mismo cuerpo, capellán don Jorge Breschel, coronel de Artillería don Manuel Cerón y Cuervo, diputado provincial D. Manuel Ojeda, asesor de Marina Sr. Camargo, jefe de Estado Mayor D. Gonzalo Gutiérrez y comisario de Guerra D. Julián Caballero.

Se adoptaron los siguientes acuerdos.

Convocar a Junta general para hoy a las cuatro de la tarde, a fin de dar cuenta de una moción presentada para que se solicite la variación del emplazamiento del monumento, llevándolo a los nuevos muelles, toda vez que en el fuerte de Candelaria se proyecta la construcción de un gran hotel.

Se acordó ampliar la Comisión de hospedaje y continuar con toda actividad los trabajos de esta con los nuevos elementos que se adicionan.

El Sr. Alcalde no estuvo presente en la reunión por tener que presidir en el Ayuntamiento otra que se celebraba para tratar del Centenario, y el jefe de la Comandancia de Ingenieros militares señor Navarro, llegó

a la Junta cuando ésta acababa su sesión, saludando a los señores vocales y a la presidencia, no habiendo podido concurrir antes por haber asistido a la despedida de las fuerzas que embarcaron para Larache.

Los señores que forman la Junta local del Centenario, pueden considerarse citados por la presente para la sesión de hoy.

TRABAJO NOCTURNO

Dos horas 5 pesetas

Señoras y caballeros: se pueden ocupar en la elaboración de un maravilloso invento alemán, de fácil ejecución. Se practica en casa de día y de noche valiéndose de luz artificial (eléctrica, gas, petróleo o con la de una cerilla misma). Facilitamos trabajo que adquiere esta Casa para una propaganda religiosa mundial y remitimos a todo rincón de España instrucciones y muestras gratis, solicitándolo en una simple cartulina postal a nombre del director de la «Unión Romana Universal.» Madrid.

INFORMACION LOCAL

Aviso

En la vía pública ha sido encontrado un talón resguardo del Monte de Piedad, de operación de empeño de ropas; la persona que lo considere de su pertenencia, puede reclamarlo en esta Secretaría municipal, Sección de Alcaldía, donde se encuentra.

Para difuntos

La Asociación del Rosario y la Venerable Orden Tercera de Santo Domingo, tienen ya terminados dos hermosos tapetes negros, que en adelante se pondrán en la iglesia durante los funerales y misas que se celebren por sus miembros difuntos.

Sabido es lo concurrido que son estos actos. Los tapetes lo han confeccionado y bordado las señoras jefes de división del Rosario, Carmen Oppizzo y Carmen G. Cepero, y la Srta. Rosario Molins, del Consejo de la V. O. T.

El escudo de la Orden que lleva el de la V. O. T. y el monograma de la Virgen, rodeado de un rosario, que se ve en el de la Asociación, son un verdadero primor de bordado.

Felicitamos a estas piadosas Asociaciones que así procuran honrar la memoria de sus compañeros difuntos.

El Jurado del monumento

Los Sres. D. Juan A. Aramburu, don Pelayo Quintero y D. José Romero, han recibido citación del Ministerio de Fomento para concurrir al mismo el próximo viernes a la constitución del Jurado del Monumento de las Cortes de Cádiz.

Navegación

Vapores correos de la Compañía Trasatlántica.

El Claudio López salió el lunes 9 de Cartagena para Barcelona.

El R. M. Cristina llegó el lunes 9 a Santander.

El León XIII salió el martes 10 de Tenerife para Montevideo.

El Legazpi llegó el martes 10 a Marsella.

Radiograma

Comunica por radiograma Antonio López sábado mediodía hallarse a 440 millas al Sur de Cabo Bateo Terranova (Estados Unidos).

Quejas del publico

Un amigo nuestro depositó en la madrugada del domingo en Correos, una carta dirigida a un señor de San Fernando. Esta no ha llegado a la hora presente a su destinatario, según se nos dice.

Después de la pérdida sufrida por uno de nuestros paquetes, no es de extrañar se extravie una carta, que hace mucho menos bulto.

De sociedad y sport

Ayer falleció en los Extramuros de esta capital, donde residía, el que fue nuestro particular amigo y conocido industrial D. José Joaquín Fernández y Fernández, exteniente de alcalde del Ayuntamiento de esta capital y vocal de la Asociación Gaditana de Caridad.

Su muerte ha sido muy sentida, pues en Cádiz contaba con numerosos amigos.

A Dios pedimos haya acogido en su seno el alma del finado.

También enviamos nuestros más sincero pésame a la familia, haciendo votos porque tengan la resignación cristiana que en estos casos se impone, para sobrellevar pérdida tan considerable.

Para primeros del próximo mes de Diciembre llegará a Sanlúcar procedente del extranjero donde se encuentra, S. A. R. el Srmo. señor Infante de España, D. Antonio de Orleans, quien pasará allí la temporada de invierno y primavera en su suntuoso Palacio.

El próximo domingo se verificará el bautizo del último hijo de nuestro querido amigo particular D. Matías Domínguez.

El recién nacido es el sexto hijo de dicha estimada personalidad a la que felicitamos por ello.

Ha dado a luz en San Fernando un hermoso niño la señora de D. Manuel Riera.

Felicitamos a los padres.

Hace días se encuentra enferma, guardando cama, la bella y distinguida señorita Angeles Ruiz y Ruiz, cuyo rápido y total alivio deseamos.

Verificóse ayer a la diez y media de la mañana, el fúnebre acto de conducir a su última morada, el cadáver de la que en vida fue distinguida señorita Gloria Guerra y Arce (que santa gloria goce.)

Concurrieron al sépello numerosos amigos de la familia de la finada y bien puede decirse que resultó una verdadera manifestación de duelo.

Sobre el féretro colocóse una corona y cruz de flores naturales.

Formaban el duelo el Superior de los Padres Salesianos, el tío de la finada D. Francisco Guerra Jiménez, D. Diego Fuentes, D. José Alvarez Reiraldó, D. Tomás E. Beltrami, don José Andrades, D. José E. Rodríguez Guerra, D. Luis Herrero y otros señores.

Reiteramos el pésame a la familia doliente.

Notas municipales

D. Santiago Casanova solicita del Ayuntamiento, adquiera ejemplares de su obra El oratorio de San Felipe Neri.

La Comandancia de la Guardia civil, dá cuenta de haberse desprendido un trozo de muro de la Academia de Bellas Artes próximo al cuartel de la benemerita e indica la necesidad componerlo.

La Inspección Sanitaria del distrito de San Antonio, interesa sean sustituidos por otros nuevos los enseres del mercado de la Libertad.

D. José Balen Faleró, dice está conforme con el aprecio de los terrenos de Puntales, que tiene el solicitado adquirir.

Libró ayer tarde el Sr. Alcalde 10.900 pesetas a D. Juan Gatell, representante de la Empresa de alumbrado público, Eugenio Lebón y Compañía, por el servicio prestado en el mes de Abril próximo pasado.

También libró 4.000 y pico de pesetas, por raciones a presos pobres en esta Cárcel perteneciente al mes de Agosto, y los alquileres de las casas y demás atenciones fijas perteneciente al mes de Septiembre próximo pasado y cuya suma asciende a 9.000 y pico de pesetas.